

A propósito de:
Ensayo biográfico de:

Héctor Maldonado Campillay



Por Nélida Baros Fritis

Escribir un ensayo biográfico, es rendir homenaje a un personaje. Perforar, en los intrincados rincones de su vida y convertirlo en "figura" real. Hay personas que aparecen rodeadas de una leyenda, a otras las envuelve un aura de misterio. Pero uno se pregunta, ¿qué hizo que quedarán vinculados a la historia? Estos aspectos podrían ser la fortuna, la vida o la infrahistoria. Todo se va descubriendo en el transcurso de la investigación.

Reunir y revisar antecedentes, volver una y otra vez sobre sus huellas, buscar el alma en las fotografías, mudos testigos de un instante atrapados por el flash. Indagar en los recuerdos, bajarlos del árbol de la conciencia, conversar con los amigos y familiares, hurgar en los papeles, hacer tangible la "figura" a través de las palabras.

Reconstituir la personalidad y el carácter, los rasgos sobresalientes que lo distinguieron entre sus iguales.

El valor del ensayo biográfico de don Héctor Maldonado Campillay, radica en que la autora siendo su esposa puede comentar situaciones de la vida personal con veracidad y aclarar datos que proporcionan una dimensión desconocida del hombre. Como en una pintura aparecen pinceladas de la niñez, juventud, adulterio, el amor, la tristeza; los triunfos y los sueños de un hombre de trabajo cuyo horizonte se amplió tanto, que logró palpar el reconocimiento de su esfuerzo intelectual.

Como cada ser humano es un eslabón de la infinita cadena de la vida y Maldonado Campillay fue uno de esos hombres que irradiaban luz, había algo de pionero en su espíritu que lo impulsó a rescatar el valor intrínseco de las cosas. El conocimiento del desarrollo industrial del mineral de Potrerillos y la fundación del mineral de El Salvador sirvieron de base a sus crónicas costumbristas que semana a semana aparecían publicadas en el "Andino" y dieron origen a su primer libro, "Potrerillos de ayer y de hoy". Posteriormente escribió "Potrerillos y los grandes cambios", "En los albores de El Salvador".

Es así que en estas desérticas tierras donde el silencio levanta catedrales y el sol recalcitrante del desierto reseca la piel de la tierra, que surge el talento literario y la vena de investigador, poeta, cuentista y ensayista de don Héctor Maldonado. Participa en diversos concursos de poesía y cuento que lo llevan a ocupar primeros lugares a nivel regional y nacional. Así sucesivamente fue subiendo la infinita escalera del progreso personal y dejando impresa los acontecimientos más notables de las faenas y la vida de los habitantes de los pueblos mineros que en desde poco antes de la segunda mitad de este siglo fueron considerados grandes productores de cobre en Chile.

En este ensayo biográfico nada, absolutamente nada ha quedado al azar, su vida laboral social, familiar, su desempeño en el ámbito cultural están enlazados a la tierra donde formó su hogar y nacieron sus hijos.

Las calles de Potrerillos y El Salvador aclararon sus pasos, la brisa se llevó su risa y también su tristeza en algunos momentos.

El aporte humano y valórico, de un hombre entregado por entero al servicio del trabajo y la creación, está reflejado con objetividad, pero aun así los rasgos de afectividad están presentes en toda la obra. Es muy difícil separar las emociones totalmente porque en este ensayo, apreciamos la maestría de la señora Ariminda Aravena quien rinde a su esposo un tributo de amor más allá de la muerte.

Confío en que el presente trabajo constituya un aporte al conocimiento de la vida y obra de este escritor e historiador atacameño. Su autora pretende destacar el valor del querer de este hombre que con ilusión desarrolló un proyecto de vida coherente con los ideales que sustentaba, esto permitirá conocerlo con profundidad y comprender su obra como parte de nuestra identidad regional.

Dívina Chancillo, 24-X-2000 P 3

Héctor Maldonado Campillay [artículo] Nélida Baros Fritis

Libros y documentos

AUTORÍA

Baros Fritis, Nélida

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Héctor Maldonado Campillay [artículo] Nélida Baros Fritis. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)